

à la domination masculine. Cette évolution a surtout pris la forme d'activités d'entrepreneuriat au niveau communautaire dans l'économie de guerre [Traduction] (Chingogo, 1996:209).

Si certaines femmes ont trouvé l'indépendance économique à la fin d'un conflit armé, d'autres sont confrontées à des obstacles difficiles. C'est ainsi qu'au Mozambique la violence contre les femmes dans la famille s'est accrue par suite du nouveau statut économique des femmes (Chingogo, 1996:233). Ailleurs, des forces étatiques et internationales ont sapé la capacité des femmes de subvenir à leurs besoins et à ceux de leur famille. Au Nicaragua, par exemple, en 1990 le nouveau gouvernement a démantelé un certain nombre de programmes de bien-être social comme l'éducation sexuelle et les services de santé (Wilson & Whitmore, 1995:66). En outre, un nouveau gouvernement désireux d'offrir des programmes d'emploi aux anciens combattants peut passer outre aux besoins d'emploi tout aussi vitaux des femmes (non-combattantes).

### ***Programmes d'ajustement structurel***

De nombreux pays qui cherchent à se reconstruire sont confrontés aux pressions générées à la fois par les arrangements de commerce extérieur et les programmes d'ajustement structurel. Les programmes d'ajustement structurel ont un impact sur la capacité des femmes à contribuer à la consolidation de la paix. Jeanne Vickers soutient que ces programmes ont un impact plus grand sur les femmes que sur les hommes : « l'impact se fait surtout sentir parmi les ménages agricoles en déficit alimentaire, les collectivités pastorales, les sans-terre, les chômeurs urbains et ceux dont le gagne-pain n'est pas suffisant pour survivre » [Traduction] (Vickers, 1993:90). De plus, quand les femmes sont chefs de ménage, l'impact est encore plus dramatique. Vickers résume la situation de la façon suivante :

En raison de la discrimination sociale et sexospécifique, les stratégies adoptées pour effectuer des ajustements structurels ont eu tendance à ne pas prendre en compte le rôle économique vital joué par les femmes dans l'agriculture et l'industrie ainsi qu'au foyer. Plutôt que d'appuyer le rôle productif joué par les femmes, de telles stratégies ont créé de nouveaux obstacles à leur participation économique et, par conséquent, ont renforcé l'effet négatif de tels programmes sur les plus vulnérables [Traduction] (Vickers, 1993:90).

Caroline Moser fait observer que les programmes d'ajustement structurel comptent en plus sur le travail non rémunéré des femmes qui prennent soin des enfants, ramassent le combustible, transforment les aliments, préparent les repas et soignent les malades (Moser, 1989:1814). Un programme alimentaire que la Banque mondiale parrainait au Tamil Nadu, en Inde, par exemple, n'avait pas pris en compte le travail de groupes de femmes bénévoles dans l'évaluation de l'efficacité du projet (cité dans Chowdry, 1995:33). Ce qui est le plus alarmant pour les femmes dans les économies post-conflit, c'est la possibilité que des programmes d'ajustement structurel aggravent des conditions sociales et économiques déjà mauvaises. D'ailleurs, le fardeau de l'ajustement peut avoir, au niveau des relations humaines au sein des ménages, des effets négatifs sous la forme d'une montée de la violence domestique, de problèmes de santé mentale et d'une